



BUREAU D'INFORMATION ET DE COMMUNICATION DE L'ETAT DE VAUD

Rue César-Roux 29 - 1014 Lausanne - tél. 021 / 316 40 50 - fax 021 / 316 40 52

et

**Société suisse des traditions populaires**

Communiqué de presse

## ***Du Gros-de-Vaud à la Broye* clôt la série des maisons rurales du canton de Vaud**

**La Société suisse des traditions populaires édite le 4<sup>ème</sup> et dernier ouvrage de la série des Maisons rurales de Suisse consacrée au canton de Vaud. Ce livre met un terme à une recherche sur le terrain qui a duré près de 20 ans. *Du Gros-de-Vaud à la Broye* est le résultat des travaux conduits par Daniel Glauser, ethnologue et archéologue, auteur de deux autres tomes. Richement illustré, cet ouvrage de 500 pages a vu le jour grâce à l'appui financier de l'Etat de Vaud.**

D'une grande diversité de formes d'habitat et de territoire, la région étudiée dans cet ouvrage s'étend de la vallée de la Venoge à celle de la Broye. Le paysage se signale par une certaine douceur. Le plateau d'Echallens, espace ouvert dans le prolongement de ceux étudiés dans le tome 3 (*De la Côte à la Venoge*), se caractérise par une organisation en nids d'abeille avec des villages structurés par des réseaux routiers rayonnants. Les vallonnements orientés vers le lac de Neuchâtel et la plaine de la Broye cloisonnent les communes et leur impriment une forme généralement allongée.

La maison paysanne s'adapte au pays et à ses cultures. Dans les parties basses du territoire, comme le Vully ou la bordure nord-ouest du plateau d'Echallens, la vigne occupait ou occupe toujours une certaine place ; on trouve sous le logement la cave à vin et parfois le pressoir. La culture du blé et des céréales marque surtout le Gros-de-Vaud, considéré longtemps comme le grenier du canton. Les maisons y sont cossues et reflètent notamment l'opulence de la première moitié du XIX<sup>e</sup> siècle considérée comme l'âge d'or de l'agriculture vaudoise. Dans les parties plus élevées du Jorat et de la Haute-Broye, la maison est souvent plus petite et le bois y reste encore bien présent pour fermer la grange et l'écurie.

La Société suisse des traditions populaires à Bâle édite depuis 1965 une série d'ouvrages sur les maisons paysannes suisses ayant pour but une étude des formes traditionnelles du patrimoine rural, quelle que soit son utilisation ou son importance artistique. Ce travail de longue haleine a débuté en 1985 pour le canton de Vaud. Il a permis de conduire à terme l'opération du recensement architectural entreprise sous la direction du Département des infrastructures, en étroite collaboration avec les municipalités des communes concernées.

La série des maisons rurales du canton de Vaud a bénéficié du soutien financier de l'Etat : en novembre 1996, le Grand Conseil autorisait le Conseil d'Etat à poursuivre l'achèvement des travaux d'étude et de publication de la série et lui accordait un crédit de fr. 1'220'000.-. La collection complète des quatre ouvrages est ainsi disponible à temps pour apporter sa pierre à la célébration du bicentenaire de la création du Canton de Vaud.

Bureau d'information et de communication de l'Etat de Vaud  
et Société suisse des traditions populaires

Lausanne, le 12 mai 2003

**Renseignements complémentaires :**

- pour l'Etat : M. Eric Teyssière, conservateur cantonal des monuments et sites, tél. 021 316 73 33

- pour l'ouvrage : M. Daniel Glauser, auteur, tél. 024 454 28 65 ou 079 332 10 14